

# La República Islámica antes y después del bloqueo económico impuesto por el imperialismo

Sdenka Saavedra Alfaro<sup>1</sup>

Mucho antes de que se hayan levantado las sanciones contra la República Islámica de Irán el 16 de enero de esta gestión<sup>2</sup> y tras las nuevas impuestas<sup>3</sup>, y después de que la Unión Europea (UE) e Irán hayan saludado la implementación del “histórico” acuerdo nuclear alcanzado entre Teherán y el Grupo 5+1 (EE.UU, el reino Unido, Francia, Rusia, China y Alemania), realizado el pasado año el 14 de julio de 2015<sup>4</sup>, ya existía mucha afluencia de extranjeros hacia este país<sup>5</sup> considerándose como uno de los destinos turísticos más atractivos del mundo; pues para todos aquellos medios de comunicación que señalaron que tras el levantamiento de las sanciones a Irán se agudizará la situación económica en el país y por ende las tensiones regionales<sup>6</sup>, hay que aclararles que la República Islámica vuelve a convertirse en uno de los más importantes destinos turísticos para las agencias turísticas del mundo, como lo pronosticaba el Diario galo, Le Fígaro<sup>7</sup>.

Según el Diario en la noche del 14 de julio de 2015, Irán y el G5+1 acordaron un texto que proporciona el reconocimiento internacional a Teherán, hecho histórico que Le Fígaro consideró como una bendición para las agencias de viajes para que ofrezcan un nuevo destino a sus cliente; ya que Irán con sus numerosos monumentos y lugares de interés cultural como Isfahán, Shiráz, Persépolis, Mashad, Isfahán; etc...y sus oportunidades de recreación entre ellas las playas del Golfo Pérsico y del mar Caspio, las pistas de esquí de Alborz, ofrece una amplia gama de descubrimientos ante los turistas del mundo entero.

Al respecto y de acuerdo a la UNESCO, el país Persa figura entre los destinos turísticos más importantes del mundo con un tesoro de sitios antiguos, entre los que 17 están inscritos en la lista de la Organización de Naciones Unidas para la Cultura, la Ciencia y la Educación<sup>8</sup>.

“El turismo de Irán experimenta su resurgimiento con hoteleros extranjeros que visitan el país para explorar la gran bonanza de un mercado poco desarrollado”.

“En este contexto, una serie de operadores internacionales como las cadenas hoteleras: Intercontinental Hotels, Group (IHG), Hyatt, Hilton y Satarwood que operaban en Irán antes de la Revolución Islámica en 1979, han expresado su interés en regresar al país Persa”.<sup>9</sup>

---

<sup>1</sup> Escritora, Periodista, Profesora e Investigadora Boliviana, miembro de la Asociación de Investigadores en Comunicación y Educación para el Desarrollo (AICED) La Paz-Bolivia.

<sup>2</sup> www.hispantv.com “Zarif y Mogherini anuncian aplicación del JCPOA y levantamiento de sanciones anti iraníes”; (16 de Enero de 2016).

<sup>3</sup> La imposición de nuevas sanciones por parte del gobierno de Estados Unidos a 11 compañías e individuos iraníes relacionados con dos pruebas de misiles balísticos. www.laizquierda.com “Irán aumenta producción petrolera y rechaza nuevas sanciones de EE.UU”; (19 de Enero de 2016).

<sup>4</sup> www.lanacion.com “Histórico acuerdo nuclear entre Irán y las seis potencias”; (Martes 14 de Julio de 2016).

<sup>5</sup> www.hispantv.com “Aumenta el flujo de turistas extranjeros a Irán”; (Lunes 16 de Marzo de 2015).

<sup>6</sup> www.laizquierda.com “El retorno de Irán”, (Jueves 21 de Enero de 2016).

<sup>7</sup> www.lefigaro.fr “Irán se convirtió en un polo turístico tras consenso nuclear”; (27 de Julio de 2015).

<sup>8</sup> <http://www.unesco.org/culture/ich/doc/src/06859-ES.pdf>; “Lista Representativa del Patrimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad”, 2009.

<sup>9</sup> www.hispantv.com “El turismo de Irán experimenta un resurgimiento”; (Martes 14 de Julio de 2015).

Sobre el mismo tema la Organización del Patrimonio Cultural, Artesanía y Turismo de Irán (ICHHTO por sus siglas en inglés), informó ya el pasado año (16 de marzo de 2015), de que el número de turistas extranjeros que visitan el país Persa ha crecido de manera significativa<sup>10</sup>.

“Unos 3 millones 900 mil turistas extranjeros han viajado a Irán durante el primer trimestre del corriente año persa (iniciado el pasado 21 de marzo de 2014; asimismo que en el mismo periodo, unos 5 millones 400 mil turistas persas han visitado países extranjeros”.

Irán se considera como uno de los destinos turísticos más atractivos del mundo, como ya se señaló, por su clima de cuatro estaciones, diversidad cultural, sitios históricos incomparables y su nutrida artesanía, que han motivado el ostensible incremento. También cabe destacar que este país se encuentra en la quinta posición en términos de lugares de interés turístico y mantiene la segunda posición en biodiversidad.

También al respecto, las agencias de viajes destacan dos tipos de turistas, el clásico que quiere descubrir un nuevo país y los viajeros de negocios que quieren aprovechar su viaje familiar para destacar las oportunidades económicas en momentos que Irán ha abierto su economía al mundo, y los propios turistas manifiestan: “Queremos entender realmente más allá de lo que leemos, oímos en las noticias”.

Y sobre este tema tan importante que para muchos resulta nefasto y sólo negativo, que tras el levantamiento de las sanciones a Irán, pocos creen que mejorarán sus condiciones de vida en este país, ya que la mayoría de la población sufre no sólo la explotación económica; sino también una brutal opresión política y que el fin de las sanciones más bien agudizará más tensiones regionales:

“Mientras tanto la mayoría de la población sufre no solo la explotación económica sino también una brutal opresión política. Según datos del Banco Mundial de 2014, la tasa de desocupación es de 17.9 % para los varones y 39 % para las mujeres de entre 15 y 29 años (el 60 % de la población tiene menos de 30 años). La desocupación asciende a casi 12 % para el conjunto de la población, a lo que se suma un 9,5 % de tasa de subempleo. Pocos creen que el levantamiento de las sanciones vaya a mejorar sus condiciones de vida”.<sup>11</sup>

Debemos aclarar y desmitificar al respecto, pues el Banco Mundial el 10 de Agosto de 2015 señaló todo lo contrario, ya que el levantamiento de las sanciones relacionadas con el programa nuclear de Irán tendrá un impacto significativo en el mercado mundial del petróleo, en la economía del país y en sus socios comerciales. La reincorporación total de Irán al mercado mundial terminará aportando cerca de un millón de barriles de petróleo al día, con lo que los precios de este producto se reducirán US\$10 por barril el año próximo, según el Banco Mundial. La institución también prevé que el crecimiento económico del país, que este año es del 3 %, aumente aproximadamente a un 5 % en 2016<sup>12</sup>.

También disminuirán los costos de realizar operaciones comerciales para Irán, por lo que no solo aumentará el volumen sino también el valor de sus operaciones, tanto las relativas al petróleo como

---

<sup>10</sup> [www.lanacion.com](http://www.lanacion.com) “Aumenta el flujo de turistas extranjeros a Irán”; (Lunes 16 de Marzo de 2015).

<sup>11</sup> [www.laizquierda.com](http://www.laizquierda.com) “El retorno de Irán”; (jueves 21 de enero de 2016).

<sup>12</sup> [www.bancomundial.com](http://www.bancomundial.com) “Irán: El levantamiento de las sanciones, si se maneja bien, bajará los precios del petróleo e impulsará la economía nacional.

a otros productos. Además, en el informe del Banco se estima que las exportaciones de Irán aumentarán en US\$17 000 millones, lo que equivale a un 3,5 % de su producto interno bruto. Gran Bretaña, China, India, Turquía y Arabia Saudita son algunos de los países que posiblemente vean el mayor aumento del comercio con Irán después de levantarse las sanciones. La inversión extranjera directa puede aumentar a US\$3000 millones al año, que es el doble del valor actual pero aún no se equipara con su máximo de 2003<sup>13</sup>.

Y por otro lado, pese a quien le pese, de acuerdo a las estimaciones del Fondo Monetario Internacional, el Producto Interior Bruto iraní podría pasar de no crecer nada a un aumento de 5% en el período 2016-2017 y la posibilidad de volver a vender libremente sus hidrocarburos en el mercado internacional permitiría a Teherán aumentar su ingreso por exportación de combustible en unos US\$10.000 millones adicionales a lo largo del próximo año<sup>14</sup>; es decir que con el fin de las sanciones al sector financiero permitirá recuperar unos US\$30.000 millones de reservas en moneda extranjera que están actualmente congelados en cuentas alrededor del mundo, según el Banco Central de Irán.

También hará posible la reconquista del mercado petrolero; pues antes de la imposición del embargo petrolero a Irán, en 2012, uno de cada cinco barriles de crudo iraní era exportado hacia refinerías europeas.

Durante los últimos años, Irán apenas ha podido vender poco más de un millón de barriles al día, principalmente a China, India, Japón y Corea del Sur, ahora, Teherán dice que aumentará las ventas en unos 500.000 barriles al día y piensa incrementar sus exportaciones totales hasta unos 2.5 millones de barriles diarios durante el próximo año<sup>15</sup>.

Analistas y economistas al respecto señalan que “Desde la firma del acuerdo marco de abril de 2015, hemos observado un creciente interés de empresas multinacionales que desean invertir en Irán, especialmente en los sectores del petróleo y el gas”, “Es posible que esa tendencia se acelere con el levantamiento de las sanciones, lo que aportaría el capital y la actualización tecnológica que tanto necesita el sector petrolero de Irán”.<sup>16</sup>

Y recientemente han manifestado que este país de 80 millones de habitantes con ingresos medios, un PIB de US\$400.000 millones y una producción mayor que la de Tailandia o Emiratos Árabes Unidos, es la mayor economía que se reincorpora al sistema comercial y financiero global desde el desmembramiento de la Unión Soviética, hace más de 20 años<sup>17</sup>.

También señalan que actualmente Irán comenzó a brillar como una nueva joya codiciada por las grandes empresas globales. Y muestra de ello es que, apenas unos días después de alcanzado el acuerdo en Viena, la capital austriaca se convirtió en sede de conversaciones para otro tipo convenios, los económicos.

---

<sup>13</sup> <http://www.bancomundial.org/es/news/press-release/2015/08/10/iran-lifting-sanctions-will-lower-oil-prices-and-boost-domestic-economy-if-managed-well>

<sup>14</sup> [www.bbc.com](http://www.bbc.com) “Qué gana Irán con el levantamiento de las sanciones tras cumplir el acuerdo nuclear”; (17 de Enero de 2016).

<sup>15</sup> Ídem.

<sup>16</sup> Lili Mottaghi, economista de la región de Oriente Medio y Norte de África del Banco Mundial y autora del informe.

<sup>17</sup> [www.bbc.com](http://www.bbc.com) “Por qué Irán es la nueva joya codiciada por las grandes multinacionales”, (24 de Enero de 2016).

“Por primera vez en muchos años, un ejército de funcionarios iraníes participó en una conferencia de negocios con la meta específica de atraer inversiones extranjeras, algo que -sin sanciones- volvía a ser posible. Los aguardaban unos 400 empresarios de Europa”.<sup>18</sup>

Y es más porque según el Ministro de Industria de Irán, Mohammad Reza Nematzadeh, la República Islámica planea recuperar mercados en los países que redujeron la importación de sus bienes y servicios tras la imposición de las sanciones en 2012: China, Japón, India, Corea del Sur y Turquía.

De acuerdo a Nematzadeh, el sector manufacturero está liderando la recuperación económica del país, con un crecimiento de 6,7% el año pasado, mientras que la minería ha mostrado una expansión mayor: 9,8% y para 2025, su país espera triplicar el número de automóviles fabricados por año, para alcanzar la cifra de tres millones<sup>19</sup>.

A la par la telefonía móvil es otro sector atractivo para las principales empresas globales que producen celulares y brindan servicios de comunicación. También se espera inversiones en minería.

"Necesitamos unos US\$20.000 millones en los próximos diez años para la exploración y el desarrollo de minas, y la mayoría del dinero deberá llegar desde el exterior" en palabras del Ministro de Industria Iraní.

Finalmente, el sector de hidrocarburos promete ser otra de las grandes estrellas, si no la mayor, de la "conversión" iraní.

No debemos olvidar también que el país Persa tiene la cuarta mayor reserva de petróleo del mundo (150.000 millones de barriles) y la segunda mayor reserva de gas natural del planeta <sup>20</sup>y se esperan acuerdos lucrativos en este rubro. Gigantes energéticos como Shell, Total y BP ya han expresado su interés.

Y por si fuera poco, debemos señalarlo, ahora Irán representa una enorme oportunidad para toda Latinoamérica; por no decir Abya Yala<sup>21</sup>, porque el fin del aislamiento implicará una expectativa de negocio para las empresas de América Latina, para las cuales se abre un mercado potencial de cerca de 81 millones de consumidores que ya no estarán coartados por restricciones a partir de 2016 según los analistas.

Por su volumen de población, su balanza energética (es el segundo productor de petróleo de la OPEP) y su posición geográfica estratégica entre África, Asia y Europa, la antigua Persia representa un punto comercial nada desdeñable, aseveran.

---

<sup>18</sup> Ídem.

<sup>19</sup> [www.bbc.com](http://www.bbc.com) “Por qué Irán es la nueva joya codiciada por las grandes multinacionales”, (24 de Enero de 2016).

<sup>20</sup> [www.elnuevodia.com](http://www.elnuevodia.com) “Tres consecuencias del acuerdo nuclear con Irán”; (14 de Julio de 2016).

<sup>21</sup> Abya Yala que significa “Tierra en plena madurez”, la elección de este nombre fue sugerida por el líder aimara Takir Mamani, quien propone que todos los indígenas hombres y mujeres lo utilicen en sus documentos y declaraciones orales, porque desde la conquista, el término “indio/a” se usa indistintamente para todos y todas los nativos/as del continente, desde Alaska hasta la Tierra del Fuego y surge el problema de cómo distinguir las y los “indios/as” de Abya Yala de las y los habitantes de la India (¿“indios”, “hindúes”, “índicos”?). Y por otro lado, la expresión “indio de la puna” por ejemplo, es un insulto para una persona sucia, no civilizada y bruta, sin que realmente sea runa/jaqi o campesino andino.

“Las compañías Brasileñas, Argentinas, Venezolanas, Ecuatorianas, Bolivianas y Cubanas deberían aprovechar la oportunidad que les brinda la diplomacia. Ellas cuentan con cierta delantera frente a sus vecinas de México, Chile o Colombia. Y esa ventaja es fruto de una actividad diplomática y política que ha sido cada vez más intensa”<sup>22</sup>.

Pero lo que ningún medio de comunicación dijo fue que Irán tras el levantamiento de las sanciones en su contra, podrá no sólo ser la joya codiciada por las grandes empresas multinacionales, y aportar en materia económica e industrial al tercer mundo y al mundo entero; sino además podrá exportar con más facilidad lo que otros no tienen, y es la existencia de la espiritualidad dentro de ella; pues como sabemos es una República Islámica, y el islam lucha en contra la opresión y la injusticia de los más necesitados del mundo entero.

Además el islam proyecta, una forma de vida que plantea la necesidad de que el hombre debe vivir respetuosamente y que no debe ser dominado o humillado. El hombre no es solamente una combinación de sangre, huesos y carne con necesidades y deseos materiales, por lo tanto desde vivir bien y debe ser consciente, libre y creativo.

En ese sentido el Corán recalca, como un principio, que toda la pompa y la connotación de tener más, de ahorrar más, de acaparar más bienes materiales, no tienen sentido, si están desprovistas de fe, espiritualidad y equilibrio; y no son coherentes con los fines convenientes al ser humano. Un hombre enamorado de una vida así, es un perdedor y todos sus esfuerzos son en vano.<sup>23</sup>

“Sabed que esta vida mundanal, no es sino juego y distracción, encanto vano, invalidad en jactancia (deseo de), multiplicación de hacienda e hijos: es como una lluvia cuya vegetación resultante alegra a los cultivadores; pero luego se marchita y ves que amarillea, luego se convierte en paja seca” (Corán 57:20).

Esta forma de vida denominada Islam también está en contra del pensamiento capitalista que solamente ve la ganancia, el dinero y no ve la importancia que representa la espiritualidad. Y esta forma de vida denominada Islam ve al socialismo como una estrategia; pues todos somos iguales ante los ojos de Dios; entonces se hace necesario también que el verdadero Islam sea exportado, y conocido por toda la orbe.

Todos derechos reservados.

Se permite copiar citando la referencia.

[www.islamoriente.com](http://www.islamoriente.com)

Fundación Cultural Oriente

---

<sup>22</sup> [www.sputniknews.com](http://www.sputniknews.com) “Irán una oportunidad para Latinoamérica”; (17 de Enero de 2016).

<sup>23</sup> Beheshti Muhammad Husain, Bahonar Muhammad Yauád; “Introducción a la Cosmovisión del Islam”. Ed. Elhame Shargh; Irán, 2007